
ATA 12/2023 DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE 1 

PÓS-GRADUAÇÃO EM ENSINO DE CIÊNCIAS. Aos doze dias do mês de 2 

dezembro de dois mil e vinte e três, quarta-feira, às treze horas e trinta e cinco 3 

minutos, reuniram-se de forma remota (videoconferência), a Presidente do 4 

Colegiado, Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz, e os demais membros: Cássia 5 

Azevedo Nepomuceno, representante titular dos discentes do curso de mestrado 6 

(Turma 2022), Prof.ª Dr.ª Prof. Dr. Gilmar Pereira de Souza, Prof.ª Dr.ª Sandra de 7 

Oliveira Franco Patrocínio e Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama, para tratar dos 8 

assuntos a seguir. EXPEDIENTE: 1) Apreciação de atas das 9ª, 10ª e 11ª 9 

Reuniões de 2023 do Colegiado. A Sra. Presidente deste Colegiado, Prof.ª Dr.ª 10 

Luciana Hoffert Castro Cruz, iniciou a reunião citando que as atas haviam sido 11 

anteriormente alteradas, encaminhadas por e-mail e aproveitou a oportunidade para 12 

colocá-las para aprovação. Em seguida, as atas foram votadas e aprovadas da 13 

seguinte forma: 9ª e 10ª com apenas a abstenção da Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira 14 

Franco Patrocínio e; 11ª por unanimidade entre os presentes. ORDEM DO DIA: 1) 15 

Eleição para vice-coordenador do Programa. A atual Presidente deste Colegiado, 16 

Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz, conforme convocação encaminhada por e-17 

mail, iniciou a reunião citando a necessidade e importância de uma eleição para que 18 

fosse nomeado(a) um(a) vice-presidente à este órgão. Assim, após breve debate e 19 

havendo apenas a candidatura da Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira Franco Patrocínio à 20 

vaga supracitada, os membros presentes votaram, em formulário digital específico, 21 

favoráveis ou não a esta indicação. Após a apuração e com 05 (cinco) votos 22 

favoráveis, a referida docente foi eleita, por unanimidade, ao cargo de vice-23 

presidente do Colegiado, de 12 de dezembro de 2023 a 29 de novembro de 2025, 24 

período coincidente ao mandato da atual coordenadora deste PPG. 2) Situação da 25 

discente Paula Barbosa (Turma 2021). A Sra. Presidente do Colegiado iniciou o 26 

ponto de pauta comunicando a solicitação de Paula Stockler Barbosa para 27 

agendamento do seu exame para defesa de dissertação - Item 4 da pauta. Todavia, 28 

os seguintes fatos foram esclarecidos: 1) a discente não havia integralizado o 29 

mínimo de 10 (dez) créditos em disciplinas eletivas (exigência regimental até a 30 

Turma 2021), estando pendentes ainda, 02 (dois) créditos; 2) a Resolução CEPE Nº 31 

8.039, de 18 de novembro de 2020, prevê que “nenhum candidato será admitido à 32 

defesa de dissertação antes de obter os créditos exigidos para o respectivo grau” e; 33 

3) não haverá tempo hábil e tampouco disciplina disponível para que a aluna se 34 



matricule e seja aprovada até a data limite para defesa de dissertação da sua 35 

Turma, ou seja, 29 de fevereiro de 2024. Neste sentido, ante aos fatos expostos, 36 

pautados na avaliação do Programa e diante da importância desta defesa (exame 37 

agendado já para a semana seguinte), os membros presentes aprovaram, por 38 

unanimidade e excepcionalmente neste caso, a concessão de equivalência entre os 39 

currículos antigo (até a Turma 2021) e o atual (a partir da Turma 2022), que prevê a 40 

integralização de apenas 08 (oito) créditos em eletivas. 3) Relatórios de “Prática 41 

Docente Supervisionada”. Na sequência, a Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz 42 

apresentou os relatórios de atividades entregues pelas alunas, Christiane das 43 

Graças Cassiano Tomaz (Turma 2022), Erika Vieira Bittermann, Fernanda Aparecida 44 

Brandão e Paula Stockler Barbosa (todas da Turma 2021). A docente reiterou ainda 45 

que os documentos estavam devidamente preenchidos e assinados, tanto por 46 

discentes bem como respectivos orientadores. Por fim, após apreciação criteriosa 47 

dos relatórios, as solicitações foram votadas e aprovadas por unanimidade entre os 48 

presentes. 4) Solicitações de bancas para defesa de dissertação. A Sra. 49 

Presidente citou e apresentou as solicitações de bancas para defesa de dissertação 50 

das discentes da Turma 2021, Erika Vieira Bittermann e Paula Stockler Barbosa, 51 

respectivamente para os dias 19 e 21 de dezembro de 2023. Oportunamente foi 52 

esclarecido que todos os membros da primeira banca, incluindo a discente, 53 

participarão de forma remota (videoconferência), enquanto que os membros da 54 

segunda banca, diante da equivalência curricular anteriormente aprovada, 55 

participarão presencialmente. Após a leitura dos formulários e breves debates, as 56 

solicitações foram criteriosamente avaliadas, colocadas em regime de votação e, na 57 

sequência, aprovadas por unanimidade. 5) Solicitação de banca para 58 

qualificação. Em seguida, a Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz citou e 59 

apresentou a solicitação de banca para o exame de qualificação da aluna, Fernanda 60 

Aparecida Brandão (Turma 2021), para o dia 21 de dezembro de 2023. Novamente 61 

foi esclarecido que todos os membros da banca, incluindo a discente, participarão de 62 

forma remota (videoconferência). Após a apreciação do formulário, a solicitação foi 63 

votada e aprovada por unanimidade entre os colegas presentes. 6) Encargos 64 

didáticos 2024/1. Dando continuidade à pauta iniciada na reunião anterior, após 65 

breve período de sugestões, os membros presentes aprovaram a divisão de 66 

encargos didáticos entre os docentes, Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz e Prof. 67 

Dr. Gilmar Pereira de Souza, da disciplina obrigatória de 60h, "Teorias da 68 



Aprendizagem e o Ensino de Ciências" (MEC113). Por fim, após a apresentação e 69 

debates acerca dos planos de ensino das disciplinas que serão ofertadas no 70 

semestre 2024/1, os membros presentes votaram e, por unanimidade, todos os 71 

planos foram aprovados. 7) Solicitações de prorrogação do prazo para defesa de 72 

dissertação. Neste momento, a Sra. Presidente do Colegiado citou e apresentou 73 

mais uma nova solicitação de prorrogação do prazo para defesa de dissertação de 74 

Fernanda Nunes Barroso, desta vez, até outubro/2024. Assim, após a leitura e 75 

avaliação criteriosa do documento, os membros presentes sugeriram e aprovaram, 76 

por unanimidade, a concessão de uma última prorrogação de 03 (três) meses, isto é, 77 

até a data limite de 31 de maio de 2024 (ou 39 meses de curso da Turma 2021). 78 

Finalmente, prezando pela saúde mental da aluna e como alternativa à possibilidade 79 

de desligamento após a data supracitada, o Colegiado recomendou veementemente 80 

que a discente participe do Edital Nº 02 de Processo Seletivo para ingresso da 81 

Turma 2024, cuja as inscrições estarão abertas de 22/12/2023 a 17/01/2024. 8) 82 

Requerimento para aproveitamento de estudos. Neste momento, a Prof.ª Dr.ª 83 

Luciana Hoffert Castro Cruz apresentou e fez leitura do requerimento para 84 

aproveitamento de estudos da discente, Nathália de Assis Rodes (Turma 2022). No 85 

documento, a aluna solicita aproveitamento do exame de proficiência em língua 86 

espanhola, aplicado pelo Centro de Extensão da Faculdade de Letras (CENEX), da 87 

Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG). Por fim, o requerimento foi 88 

criteriosamente analisado, debatido e aprovado por unanimidade entre os presentes. 89 

9) Edital Nº 02 de Processo Seletivo – Turma 2024. Dando sequência, a Sra. 90 

Presidente iniciou o ponto de pauta comunicando que o Edital Nº 02 já havia sido 91 

divulgado e aproveitou para solicitar aos colegas presentes que auxiliassem na 92 

divulgação do documento. Na sequência, tendo em vista a necessidade de 93 

elaboração e correção das provas que serão aplicadas na primeira etapa do 94 

processo seletivo, os membros presentes aprovaram, por unanimidade, a proposta 95 

para que cada docente do Programa elabore e envie, até 17 de janeiro de 2024, ao 96 

menos 01 (uma) questão associada à sua área de concentração. Finalmente, os 97 

docentes Prof. Dr. Gilmar Pereira de Souza e Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama se 98 

colocaram à disposição para auxiliarem na aplicação do exame. OUTROS 99 

ASSUNTOS: Não houve. Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidente do 100 

Colegiado, Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz, encerrou a reunião às quinze 101 



horas e dezessete minutos. Eu, Lucas Gomes de Almeida, lavrei a presente ata. 102 

Ouro Preto, 12 de dezembro de dois mil e vinte e três.................................................. 103 


